

Notre ignorance nous ferait pitié, si notre vanité ne nous en débarrassait la connaissance.

BULLETIN.

*Suite des nouvelles d'Europe apportées par le Cambria. — Visite de Pie IX à l'abbesse Makrena Mieczyslawska. — Charité de l'évêque de Nevers pour les inondés de la Loire. — Protestation de Lucerne contre l'insurrection de Genève.*

Demain, étant fête d'obligation, nous ne donnons aujourd'hui qu'une demi-feuille.

— On nous demande de publier la note suivante :

CITÉ ET DISTRICT DE LA BANQUE D'ÉPARGNE.

Notice.

Vendredi, le 25 du présent, étant une fête d'obligation, (le jour de Noël), il ne se fera aucune affaire à ce bureau.

Par ordre,

JOHN COLLINS, Act.

— Dans notre dernier numéro, nous avons donné les nouvelles du Portugal et de Genève, apportées par le *Cambria* qui a fait sa traversée en 12½ jours ; c'est une des plus promptes. Nous donnerons dans l'article des nouvelles de plus longs détails sur les événemens du Portugal.

On dit que notre gouverneur lord Elgin devait s'embarquer le 18 ou le 19 de décembre, dans un vaisseau de guerre, pour se rendre dans son nouveau gouvernement. Lady Elgin ne viendra le rejoindre au printemps prochain.

L'Autriche a annexé l'ancienne république de Cracovie à ses Etats. Ainsi la seule contrée du vaste empire des Jagellans, où il fut encore permis de s'appeler Polonais, est anéantie. C'est une violation flagrante de l'esprit des traités de 1815. L'article 6. de ce traité qui disait : " La ville de Cracovie avec son territoire est déclarée à perpétuité *citè libre, indépendante et strictement neutre* sous la protection de l'Autriche, de la Russie et de la Prusse, a été anéanti de concert par ces trois puissances, qui publient qu'ayant établi cette république, seules sans le concours des autres puissances, elles pouvaient, d'elles-mêmes, détruire leur propre ouvrage.

Cependant l'Angleterre n'approuverait point cette démarche. Lord Palmerston a expédié à l'ambassadeur à Vienne, lord Posomby, une protestation énergique contre ce coup d'état qu'il ne regarde encore que comme un projet. Quoiqu'il en soit l'Angleterre ne serait pas disposée à prendre les armes pour donner à Cracovie sa liberté. On trouvera dans l'article des nouvelles ce qui concerne l'Autriche, Cracovie et la Gallicie.

— Pie IX ne pouvait pas oublier au milieu des manifestations des sentimens nouveaux qu'il a portés sur le St. Siège, la grande cause de la Pologne. Une visite, faite à l'abbesse Makrena Mieczyslawska, semble avoir eu particulièrement pour but de montrer l'intérêt du Pontife, en faveur du peuple le plus opprimé de l'Europe. Le Pape n'a omis aucune des circonstances susceptibles de rendre sa visite significative. Pie IX a fait paraître dans cette occasion tous les traits de son caractère : il a uni à la fermeté évidente de ses intentions toute la grâce de la bonté.

— Mgr. l'évêque de Nevers est venu à Paris remplir une mission toute de zèle et de charité. Son diocèse est un de ceux que l'inondation de la Loire a le plus dévasté. Mgr. Dufêtre, qui, au moment de ce désastre, était dans le Midi, occupé à la visite des établissemens des Sœurs hospitalières, dont il est le supérieur, s'est hâté de revenir dès que la nouvelle lui est parvenue. Il a parcouru lui-même toutes les rives du fleuve qui traverse son diocèse sur une étendue de plus de trente lieues, et il s'est rendu à Paris avec le préfet du département de Nièvre, pour y présenter le triste tableau des ravages effroyables que les eaux ont faits dans tout son parcours. — Un comité général de secours a été organisé à Nevers sous sa présidence. Une quête a été annoncée dans toutes les églises du diocèse, et une souscription ouverte dans toutes les communes.

— L'on apprend de Bâle, que le pasteur Wicislénus, après avoir

constitué son église, en communion avec celle de Königsberg, vient d'y admettre deux Israélites, en les dispensant du baptême. Cela est parfaitement conséquent de la part d'un émule du pasteur Rupp, qui a fait décider par sa commune, à la pluralité des voix après un ballottage, la question de savoir si on conserverait la forme surannée du baptême chrétien.

— Le roi de Prusse, à l'occasion de son séjour en Silésie et des promotions dans ses ordres qui s'en sont suivies, a conféré le cordon de l'aigle rouge au prince-évêque, baron de Diepenbroek, et des croix de chevalier à M. Elsler, grand-vicaire, ainsi qu'à plusieurs archiprêtres du diocèse de Breslau. L'on sait qu'il avait fait éliminer de son château de Frankenstein, l'apostat Rouge qui avait osé s'y présenter pour être admis à son audience.

— Le canton de Lucerne a jeté le gant à la révolution de Genève. Dans une première circulaire adressée au vorort, il a énergiquement protesté contre l'insurrection de Genève ; de plus il a adressé une seconde circulaire aux autres Etats de la Confédération, conçue en ces termes :

" L'Etat de Lucerne avait garanti, conformément à l'article 1er. du pacte, la constitution du canton de Genève, dont l'origine était légale il avait par conséquent reconnu toutes les autorités auxquelles cette constitution avait donné le jour et était entré en relations officielles avec elles.

" Mais, par la révolution criminelle des 7 et 8 octobre, ces pouvoirs constitutionnels ont été mis hors d'activité, une faction séditieuse s'est illégalement emparée du gouvernement ; elle a entrepris de reconstruire le canton de Genève sur des bases qui sont en opposition absolue avec l'ancienne constitution, garantie par la confédération.

" Or, en considération de ce que, après la retraite du conseil d'Etat, le grand-conseil, autorité cantonale constitutionnelle, ne s'est pas séparé volontairement, mais a été dissous par la violence brutale d'un attroupement populaire qui n'était autorisé à cela par aucun article de la charte cantonale.

" Considérant, en outre, que les dispositions prises pour l'élection d'un nouveau grand conseil, et en général toutes les mesures préparatoires de la nouvelle constitution des autorités du canton de Genève sont émanées d'une autorité révolutionnaire et qui n'avait absolument aucune mission pour cela ; vu que cette faction révolutionnaire a aussi violemment changé l'organisation électorale constitutionnelle, ce qui fait que toutes les conséquences des arrêtés qui ont été pris portent le même cachet de révolution.

" Par tous ces motifs, nous avons cru devoir déclarer, au nom de l'Etat de Lucerne, au vorort et aux Etats confédérés, que nous ne reconnaissons point le gouvernement provisoire du canton de Genève, issu de la révolte des 7 et 8 octobre, et que nous ne reconnaitrons point non plus les autorités qui sortiront des élections qui ont été illégalement organisées par un pouvoir révolutionnaire.

" Nous avons l'assurance que tous les Etats confédérés qui ont à cœur le maintien, dans la commune patrie, de l'ordre légal et de l'intégrité des droits de tous, se réuniront à nous dans cette circonstance."

NOUVELLES RELIGIEUSES.

CANADA.

*Le Révérend M. Dumoulin.* — Nous apprenons que les habitans de la paroisse d'Yamachiche vont bâtir pour leur digne curé, le Révérend Messire Dumoulin, un magnifique presbytère au moyen de contributions volontaires en grande partie parmi eux, la fabrique ne devant contribuer que pour une petite part. C'est là une preuve de l'estime et de la reconnaissance qu'ont méritées à M. Dumoulin les services qu'il a rendus à la religion. C'est là, disons-nous comme nous l'avons déjà exprimé, une preuve qu'il existe chez nos cultivateurs des sentimens philanthropes et généreux que l'on ne trouve pas toujours chez la classe instruite de la ville. M. Dumoulin fut le premier missionnaire qui alla porter la parole de la religion et de la civilisation à la Rivière-Rouge. M. Dumoulin fut encore le premier missionnaire qui, après les Jésuites alla jeter dans la Rivière St. Maurice les premières semences de la civilisation et y planter l'étendard du christianisme. *Gazette des Trois-Rivières*

FRANCE.

*Le missionnaire Catholique.* — " Ceux qui ne croient plus à la religion de leurs pères, dit Châteaubriand, conviendront du moins que, si le missionnaire est fermement persuadé qu'il n'y a de salut que dans la religion chrétienne, l'acte